

la problématique "femme" dont rend compte aussi le dernier article consacré à *Femmes et recherches au Canada* ainsi que plusieurs pages de références bibliographiques. Donc un ouvrage tant de réflexion qu'un bon outil de travail.



### Vingt ans de crise chez les religieuses du Québec, 1960-1980

Micheline D'Allaire. Montréal: Editions Bergeron, 1983. 564 p.

*Micheline Dumont*

Micheline D'Allaire vient de publier un ouvrage important sur le phénomène des congrégations religieuses féminines au Québec, plus précisément sur les bouleversements structuraux et idéologiques qui les ont affectées depuis 1960. Cette étude a été établie à partir d'une centaine d'entrevues en profondeur avec des religieuses-cadres (supérieures générales, secrétaires générales) ainsi qu'une cinquantaine d'entrevues avec des ex-religieuses. Elle est basée également sur un examen attentif des textes récents les plus pertinents produits par les congrégations elles-mêmes, notamment les enquêtes de la Conférence religieuse canadienne, les textes de la collection *Donum Dei* et les documents suscités par Vatican II. Le plan linéaire adopté aborde successivement les éléments de la tradition (le cadre social, la vocation, les vœux, la règle), les facteurs de la crise (la

laïcisation de la société, Vatican II, les nouvelles valeurs), et les conséquences qui en ont résulté (mise en échec de l'autorité, transformations de la vie communautaire et de l'habit religieux, les départs, le vieillissement des effectifs). La conclusion très pessimiste suggère comme probable la disparition des communautés, à moins que ne se concrétisent rapidement de nouvelles formes de vie spirituelle et apostolique.

L'ouvrage est bien fait mais on déplore une présentation un peu négligée de la transcription des nombreuses entrevues. Tel quel, il sera éminemment utile à quiconque s'intéresse au phénomène des vocations religieuses féminines au Québec. J'aurais aimé toutefois que l'ensemble, si riche d'informations et de témoignages, soit situé dans une perspective plus globale. L'auteure utilise soit le cadre théorique de la laïcisation de la société, soit celui de la transformation de l'esprit religieux pour expliquer la crise des religieuses. Or, cette crise s'est produite dans toute la société et dans toute l'Eglise et a affecté également les communautés d'hommes et d'autres structures sociales. La différence entre religieuses et religieux ne saurait s'expliquer par une mince et fragile allusion à la psychologie féminine (p. 535). Micheline D'Allaire, dans sa dernière phrase, glisse l'allusion que les religieuses ont été des "féministes avant la lettre". Or, rien dans son analyse ne justifie l'utilisation de ce mot. Pourtant les

témoignages cités foisonnent de déclarations "féministes" qu'elle ne souligne jamais. Le recours aux concepts de l'analyse féministe (la subordination, l'invisibilité et la gratuité du travail des femmes, la conquête de l'égalité, l'oppression du corps des femmes, etc.) lui aurait permis d'aller plus loin et de contribuer davantage à dégager ses explications des schémas souvent limitants de la sociologie traditionnelle. Malgré tout, c'est un livre fascinant qui illustre à quel point les femmes ont été flouées par les cadres institutionnels de l'univers religieux.



### Prière et rythme de vie

Andréa Richard. Montréal: Editions Bellarmin, 1979. 93 p.

*Monique Dumais*

Ce livre communique avec simplicité des réflexions sur les façons d'allier la prière avec les divers rythmes de vie, à l'intérieur de la tradition chrétienne. Il veut rendre la prière contemplative accessible à toutes les personnes qui ont le goût et le désir de prier.

Andréa Richard se sert de son expérience dans quelques communautés religieuses ainsi que dans différents groupes laïcs où elle a consacré de nombreuses années à prier et à aider les autres à prier. Elle invite à découvrir la profondeur de la prière à travers les activités et les distractions, les préoccupations et les problèmes, à vivre la contemplation à partir du corps.

## LIVRES REÇUS

Micheline d'Allaire. *Vingt ans de crise chez les religieuses du Québec, 1960-1980*. Montréal: Editions Bergeron, 1983. 564 p.

Diane Bélanger, Lucie Rozon. *Les religieuses au Québec*. Montréal: Editions Libre Expression, 1982.

Hélène Cixous. *Le Livre de Prométhea*. Paris: Editions Gallimard, 1982. 247 p.

Renée Cloutier, Gabrielle Lachance,

Denise Lemieux, Madeleine Préclaire et Luce Ranger-Poisson. *Femmes et culture au Québec*. Montréal: Editions Boréal Express, 1983.

Monique Dumais. *Femmes faites chair*. Montréal: Editions Bellarmin, 1983.

Flore Dupriez. *La condition féminine et les Pères de l'Eglise latine*. Montréal: Editions paulines, 1982. 92 p.

Elizabeth Lacelle. *La femme, son corps*

*et la religion: Approches pluridisciplinaires sous la direction d'E. Lacelle*. Montréal: Editions Bellarmin, 1983. 246 p.

Denise Lemieux et Lucie Mercier. *La recherche sur les femmes au Québec*. Montréal: Editions Boréal Express, 1983.

Hélène Parmelin. *La Désinvolture*. Paris: Editions Bourgeois, 1982. 333 p.